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云间小笔 感性瞬间

笔走心缘
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1 个多月来，世界杯吸引了众多

人的目光。我身边的中国球迷不仅

熬夜看球，还有一些远赴俄罗斯现场

观战。甚至一些中国企业成为世界

杯赞助商，形成世界杯赛场的一大亮

点。

本届世界杯，中国足球队连入

门的资格都没有，中国球迷为何还

如此热情？原来，我国与足球的情

缘源远流长。早在 2300 多年前的

战 国 时 期 ，我 国 就 流 传 着 一 种 叫

“蹴鞠”的运动，就是用脚踢球。到

了汉代，蹴鞠运动在宫廷中流行，

出现了表现性和竞赛性活动。《水

浒传》中的高俅就是因为球踢得好

而平步青云。到了唐朝，蹴鞠已成

为 宫 廷 和 民 间 的 普 遍 性 娱 乐 活

动。唐僖宗李儇对蹴鞠非常痴迷，

经常亲自上阵，冲锋在前。蹴鞠踢

得好的，他还提拔重用。如四川节

度使一职空缺，有四名大臣竞争，

唐僖宗就是让他们各自表演球技，

最后，表现精彩的陈敬喧出任了四

川节度使。宋朝的宋太祖赵匡胤

政务再忙，也不忘踢球，他常常组织

自己的弟弟和大臣们一起踢。现藏

于北京故宫博物院的《宋太祖蹴鞠

图》就描绘了宋太祖与其弟赵匡义、

宰相赵普等一起踢球的场景。正是

由于中国足球源远流长，2004 年，国

际足联正式宣布，承认中国是足球

运动的发源地。

足球运动起源于中国，也曾有过

一段辉煌的年代。古时候，将军们领

兵打仗，时常率领士兵在营前筑起球

门比赛，增强必胜的信心。值得一提

的是，20世纪20年代，香港南华队的

17 岁队员李惠堂 1926 年参加“史考

托杯”足球赛，率队以 4：1 的比分大

胜蝉联 9 届冠军的英国猎克斯队，首

开华人足球队击败外国球队的纪录，

为中华民族争了光。

中国足球有着悠久而绵长的历

史，也有过辉煌时期。在新时代，国

人对中国足球满怀着希望。现今，

校园足球已显露曙光，全国已有 2 万

所校园建成足球特色学校，实际在

校生 1200 万人，过去 3 年，全国还新

增 5 万足球场，到 2025 年，我国校园

足球特色学校要达到 5 万所，让热爱

足球的孩子为了兴趣而踢球，中国

足球再次踢进世界杯的梦想一定会

早日实现。

周末，我到花鸟市场买了两

盆蟹爪兰。刚到门卫处，几个熟

识的女邻居就笑着打趣说：“只

晓得侬讲话蛮幽默的，想不到侬

做事也蛮有劲，隔三差五买盆

花。”

说话听声，锣鼓听音，再愚钝

的人也听得出，她们是在寻我开

心。

伶牙俐齿的她们可能忘记

了，爱花并不是女人的专利，她们

更不会知道，当初在滨海小城工

作生活的时候，我所在新村的左

邻右舍都养花植草。记得当年我

也仿效邻居养了很多花花草草，

阳台花架上姹紫嫣红的各色花卉

确实给人带来好心情。

十多年前，我搬至他处。看

见邻居家天井里的花架上杜鹃、

茶花、蝴蝶兰、六月雪等争相绽

放，那一院浓浓春色让人十分羡

慕。当即，我也从农贸市场捧回

了一盆开着密密匝匝鲜红花朵的

仙客来。因第二天要和家人出

游，临出门前，妻子给仙客来浇了

一大杯水。一周后，当我兴冲冲

推开门时，不禁傻了眼，仙客来绿

油油的叶片发黄了，往日坚挺的

茎条，不知什么原因如今有气无

力软绵绵的。也是巧，此时楼下

的女邻居将邮递员误送的信件送

上来，她一看仙客来的模样就下

了结论：“水浇过头了”！随着妻

子的自责和我一叠连声的认错，

她告诉我们，仙客来浇水要适当

控制，水分过多会造成烂根，浇

水可用盆底浸水方式，或把叶片

轻轻抬起，沿着花盆的边缘，缓慢

浇灌。她轻轻地将球茎从盆里小

心地移出，麻利地用小刀将块茎

腐烂处切断，小心翼翼地埋入从

自己家里取来的沙土里。末了，

她笑着对我妻子说，“我发觉你先

生蛮有劲的，水不是他浇的，认错

抢在前，别人还以为是他惹的祸

哩。”因为和楼下热心的女士第一

次打交道，寻开心要看对象。如

果是知根知底的老友，我一定会

将任贤齐的“心太软”稍作改动顺

手拈来：“我总是心太软，心太软，

把所有问题都自己扛……”

现在说我讲闲话有劲的人不

多了。因为他们说，你现在不消

停做的事情比你讲闲话更有劲。

有的说，侬有劲伐，去书展或听讲

座总是呼朋唤友一个“加强班”；

最搞笑的是去年和金山朋友去巴

尔干半岛游，两个当地的洋模特

邀请我合影留念，他们大惑不解

地问：“凭什么，让你抢足了风头，

就凭你阿拉一句也听不懂的洋泾

浜英格里希？”我只能幽幽地回应

一句：“老外都听懂了，侬为啥不

找找自己听不懂的原因……”

“有劲”在上海闲话里大概是

有趣的意思。既然还受人待见，

那我就一如既往地有劲下去。只

是想，像我辈夕阳红里的老大不

小者，能够得到同事、朋友、同学、

邻居时不时送来一顶“有劲”的帽

子，真是荣幸至极，人生也就不虚

此行了。

上周二参加交通志愿者执勤，感

受了一把红尘滚滚浮世绘。

临近下班前，我身穿志愿者马

甲，头戴志愿者帽，手执小红旗站在

卫零路——卫清西路十字路口。四

五个交警在各个路口紧张忙碌地维

持着交通秩序。由于卫清西路从西

向东的路面正在维修，占据了右拐弯

车道和一条直行道，三条车道只剩一

条道可以通行。还不到下班时间，排

队等候的车辆已经像长龙一样见首不

见尾。由于被占的直行道在靠近人行

道的地方还能停两三辆车。但是由于

靠近十字路口划的是实线，不可以变

道，司机们只能等在一条车道里。每

到红灯时间，交警会不厌其烦地走到

排在第三、第四的车辆司机面前，向他

们解释，指示他们变道。虽然这并不

能缓解拥堵的现状，但看着交警勤勉

认真地工作，我心里满是感慨。就算

交警只是节约了司机一秒钟，那大家

也应该承认交警的努力和工作价值。

一个小时的时间，作为志愿者所

起到的作用微乎其微。红灯停、绿灯

行的通行理念已经深入人心。即便

没有志愿者，大家也会约定俗成遵守

这一规则。

结束执勤，我决定徒步回家，看

看周边曼妙的风景，体会多样的人

生。我常在想，人们孜孜以求名利与

财富，到后来发现，名利只是身外物，

有一个平和的心态最重要。正如苏

东坡《定风波》所言：“莫听穿林打叶

声，何妨吟啸且徐行。竹杖芒鞋轻胜

马，谁怕？一蓑烟雨任平生。”有一个

良好的心态，世界皆备于我，又有何

惧何求呢！

几天前，一个雨后的早晨，我去

大堤路散步，浓密的树荫下空气分外

清新。不知不觉，我走到了荟萃园，

几条小道上，一盆盆鲜花整齐摆放在

两旁，花似百合叶如兰，艳丽多姿。

原来，这里正在举办萱草花展。“萱草

生北堂，颜色鲜且好。”眼前的萱草花

令人赏心悦目。

萱草还有许多别名：黄花菜、忘

忧草等等。第一次看到这么多品种

的萱草花，让我这个喜欢看花的人喜

不自禁，甚至有点心花怒放。

萱草的别名以忘忧草最为有名，

据《诗经》记载，古代有位妇人因丈夫

远征，遂在家居北堂种栽萱草，借以

解愁忘忧，后来，人们称之为“忘忧

草”。自古文人墨客借萱草表达忘忧

之情的诗句颇多，白居易有诗云：“杜

康能散闷，萱草解忘忧”。为他晚年

的知己刘禹锡屡遭贬谪的遭遇予以

劝慰。唐代诗人李中的《所思》“门掩

残花寂寂，帘垂斜月悠悠。纵有一庭

萱草，何曾与我忘忧。”表达了游子浓

浓的思乡之情。其实，花草本无语

言，只是人们表达情感的载体罢了。

古时诗人或怀才不遇，或颠沛流离，

见萱草触景生情，有感而发，稍解一

时之愁，略忘片刻之忧，是可以理解

的。被生活琐事困扰，郁郁寡欢之

时，我觉得应及时调整情绪，学会放

下。董必武曾给他的夫人写了首诗，

“贻我含笑花，报以忘忧草，莫忧儿女

事，常笑偕吾老”，以此劝慰她勿再为

家事琐事烦忧。

萱草叶翠枝挺，花朵秀美，有一

种外柔内刚、端庄雅达的气质，让人

觉得像慈母般和蔼可亲。自古以来，

文人借萱草表达对母亲的情感。孟

郊在《游子》里云“萱草生堂阶，游子

行天涯。慈母倚堂门，不见萱草

花”。王冕有诗云“灿灿萱草花，罗生

北堂下。南风吹其心，摇摇为谁吐？

慈母倚门情，游子行路苦”。情真意

切，感人肺腑。我想回去后，在母亲

居室的窗前，也种一盆萱草花。

荟萃园的海天楼前，一排品种少

见的萱草花摆放在花架上，花朵圆形，

色彩丰富，层次分明。人们争相拍照

留影，一位年轻的妈妈带着小女孩，

在一盆鹅黄色的萱草花前自拍。妈

妈跟小女孩轻声说：“这叫母亲花”，

小女孩的脸上露出阳光般的笑容，她

的妈妈也笑着，像身边的母亲花。我

用手机拍下了她们幸福的笑脸，也让

这份美好的心情定格在心中。

世界杯和中国足球
□沈永昌

街 头 即 景
□熊礼芬

侬 蛮 有 劲 □周云海

萱草花展乐赏花
□田儿
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农历戊戌年六月初一

本 报 讯 （记 者

金宏 通 讯 员 翟玉
华）7 月 11 日上午，区

委书记赵卫星率队赴

朱泾镇开展调研时指

出，要做好园区转型、

乡村振兴、特色小镇

三篇文章，加强干部

队伍建设，按照中央、

市委的要求部署进一

步抓推进抓落实。

赵卫星首先走进

新农社区事务受理服

务分中心，仔细了解基

本管理单元建设情况，

并与窗口人员亲切交

谈，了解分中心运行等

情况。随后，赵卫星走

进上海博昂电气有限

公司产品展示区，了解

产品的研发过程、市场

应用等情况。他指出，

企业要强化自主研发

能力，做精技术，做大

品牌。据悉，上海博昂

电气有限公司是一家

致力于工业灯联网和

工业物联网研发的企

业，其产品和技术主要

应用于港口、机场、道

路等领域。最后，赵卫

星前往朱泾镇社区党

建服务中心，观看朱泾

镇党建品牌、区域化党

建、社会治理、党员风

采等展示内容。

赵卫星在随后举

行的座谈会上指出，朱

泾镇要做好园区转型，

通过园区的转型带动

企业和产业的转型，要

更加集聚并依托产业

平台提升园区能级，以

“花园工厂、绿色园区”

的理念改善园区整体

环境；要做好乡村振

兴，关键是提高农民收

入，同时做好污水处理

和垃圾分类工作，改善农村地区人居

环境；要做好特色小镇建设，加强与各

大资源、平台的对接，把文化元素融入

进去；要加强干部队伍建设，金山正处

在加快发展阶段，改革发展稳定任务

繁重，面对新问题，干部一定要有攻坚

克难的勇气，在新时代里有新担当新

作为，按照中央、市委的要求部署进一

步抓推进抓落实。

据悉，上半年朱泾镇实现地方增

加值 33.02 亿元，同比增长 6.65%，完

成年度目标的 50.26%，规模以上工业

企业产值25.81亿元，同比增长6.1%。本报讯 （记者 李谆谆 见习记

者 刘祚伟）近日，今年第 8 号台风

“玛莉亚”给我区带来大风天气，区相

关部门妥善应对，全力保障城市运行

安全。事实上，从 6 月中旬开始，我

区正式进入汛期。根据以往经验，每

年汛期降雨集中，降雨量占全年雨量

的 50%，容易发生内涝，而今年防汛

防台形势同样严峻。近段时间，查隐

患、修堤防、常检测……各项工作的

开展落实有条不紊，以充分准备迎接

汛期“大考”。

近日，记者在位于金一东路的区

水文站看到，每 5 分钟该站就会收到

来自全区 20 个点位的最新水情，可

以第一时间掌握各点位的雨量、水位

和风速、风向信息。这些覆盖全区的

“千里眼”收集的数据，为我区防汛决

策部署提供重要参考。“汛期来临之

前，我们就对各项仪器进行精度检

测，以保障实时数据的准确性。”区水

文站测验科科长陆丹松介绍。

区防汛办工作人员潘建峰告诉记

者，我区目前落实市区两级防汛物资

共计 510 万元，组建了供电、电信、排

水等 12 支共 600 余人的专业抢险队

伍，以及由2000余人组成的镇级抢险

队伍。同时在汛期之前，围绕重点区

域防汛保障、能力建设等方面开展全

面排查，保障重点区域安全度汛。

防汛防台离不开水利工程的支

撑。一线海塘、内河堤防、圩区除涝、

城区及镇区排水是我区防洪的“四道

防线”，其中，海塘防洪工程是第一道

防线。目前，金山海防已全面加固完

善，全长0.9公里的戚家墩海塘达标工

程目前主体结构已完成，工程监理单

位负责人潘军林介绍，工程通过对消

浪平台、镇角、护坡的增设以及挡墙标

准的提升，防洪能力从 100 年一遇提

升到200年一遇。区海洋海塘管理所

工程计划科科长刘正洪介绍，目前我

区海防工程都已在原来的建设标准上

进行提升，相信险情来临之际能有效

发挥海防的一线防洪作用。

同时，涉及枫泾、朱泾、吕巷、廊下

四镇的西部防洪工程目前已完成主体

工程。工程建设堤防 174 公里，防汛

墙标高提升到 4.7—5米，防汛标准提

高到流域100年一遇，区域50年一遇。

今年，我区充分借助沪浙毗邻地

区水务联动机制助力防汛防台。金山

浦南西片地区是上游杭嘉湖流域重要

的泄洪通道，每逢汛期都承受不小的

防洪压力。为了及时掌握上游水情，

日前我区和上游平湖、嘉善启动三地

水文联动，通过上游数据及时预测区

内水情，为防汛防台赢取宝贵时间。

这两天，枫泾镇新义村的 9 户村

民正对自家闲置的平房进行统一改

造装修，打造成各具特色的创客工作

室。装修工作尚未完成，但 9 间工作

室早已被“秒抢”。

同样是在金山，乡村里几乎每天

都会有新鲜事发生。来自浙江的陈

林根，在金山建成了周年化生产的蘑

菇工厂，亩产值超过 200 万元；位于

山阳镇的山阳田园，负责人计民为了

限流，不得不对没有预约的散客收取

50 元入门费；在廊下镇，青年创业农

民陆记的创意马场、跳出农门的彭晓

燕新开的“涵七”民宿，早已成了城里

人郊区游的热门之地……

而记者从 7 月 11 日举行的金山

区打造实施乡村振兴战略先行区情

况通报会上获悉，金山将突出产业振

兴、生态振兴、文化振兴、组织振兴和

人才振兴，走好具有金山特色的乡村

振兴之路，努力成为实施乡村振兴战

略的先行区。

“我们要通过乡村振兴战略的实

施，让农业成为有奔头的产业，让农

民成为有吸引力的职业，让农村成为

安居乐业的家园。”区委书记赵卫星

指出。据了解，我区目前有耕地面积

39.85万亩，占全市的 13.77%；林地总

面积8631公顷，农业资源比较丰富。

在 4 月 23 日举行的金山区实施

乡村振兴战略工作会议上，区委区政

府明确，要按照“五个一”总体思路推

进实施金山乡村振兴战略。“五个一”

具体包括：一个遵循，就是把习近平

总书记提出的“建设百里花园、百里

果园、百里菜园，努力成为上海的后

花园”作为总遵循。一条主线，就是

深入推进农业供给侧结构性改革。

一个定位，就是坚持发展都市现代农

业。一个抓手，就是加快首批国家农

村产业融合发展试点示范区建设。

一个落脚点，就是让农民更好地享受

改革发展成果。

同时，金山在乡村振兴中着重强

化两个规划。一方面坚持以人为本，

统筹生产、生活、生态空间布

局，提升服务功能、环境质量、

文化内涵和发展品质，全力打

造富有活力、生态宜居的现代

化特色小镇。另一方面，尊重

乡村特色风貌和历史文脉，按

照产业发展与社会事业发展

相统筹的原则，科学编制村庄

规划。同时，加强镇村规划的

衔接，力争将金山打造成上海

乡村振兴的示范区。

在产业方面，金山将推动

都市现代农业高质量发展，加

快促进农村产业融合发展。重

点做好“农创”“农特”和“农旅”

三篇文章。据悉，全区目前市

区两级农业科研中心已达 19
家，农业科技创新和成果转化

的平台作用日益显现。金山通

过树标杆、整合品牌、带动发展，打造

了“一葡二桃三莓四瓜”特色瓜果产

业，形成了“施泉”葡萄、“鑫品美”草莓

等农产品品牌。

金山还注重发挥农业龙头企业

的示范带动作用，目前共有区级以上

农业产业化重点龙头企业 25 家（其

中国家级 2 家、市级 9 家、区级 14
家），企业产值 47.2亿元。2017年，全

区农业旅游接待人数 487.5 万人次，

增幅达 27.9%。到 2020 年，金山全区

将要培育认定新型职业农民 3500 名

左右。在新型农民的引领下，金山计

划在经营性收入和财产性收入上做

文章，进一步创新制度供给，最大限

度激发乡村各种资源要素的活力。

“背靠2400万人口的国际化大都

市上海，金山搞乡村振兴，农业的经

济、社会和生态等多种功能开发有着

坚实的发展依托。”胡卫国区长介绍

说，金山力争农村产业融合发展走在

全市前列，农村生态环境面貌走在全

市前列，农村社会治理创新走在全市

前列，探索一条国际大都市乡村振兴

之路。

记者 公维同

我区相关责任部门多措并举，全力保障安全度汛

金山严阵以待迎战汛期“大考”
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我区聚焦产业、生态、文化、组织、人才“五个振兴”，全力建设实施乡村振兴战略的先行区

走出国际大都市乡村振兴之路
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村民们的“套鞋”思维
鞭策我们追赶超越

朱泾镇党委副书记 韩亚弟
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金山无证无照食品经营整治工作基本完成
建立健全网格化管理机制，做到第一时间发现第一时间报告

本报讯 记者近日获悉，截至 7
月 6 日，我区共消除无证无照食品

经营户 326 户，其中存量 107 户、增

量 219 户，全区基本完成无证无照

食品经营整治工作。

今年以来，区市场监管局为加

快整治成果，逐级压实治理责任。

将无证无照食品经营治理指标纳入

区政府目标管理，对各街镇（工业

区）年度食品安全绩效考核占比由

3%提高至 10%；印发《金山区关于落

实食品安全党政同责加强食品安全

工作的实施意见》，推动无证无照食

品经营治理属地责任落到实处。

同时，区市场监管局形成长效

常态机制。坚持疏堵结合、以疏为

主，利用市无证无照经营户管理系

统提前 1 个月导出下月到期经营户

信息，上门督促办证并发放办证材

料告知书，有效控制因许可证过期

导致无证经营情况，对基本符合条

件的食品经营户加大疏导力度，并

建立全面督查和随机督查相结合的

督查机制，成立 11 个督查组实现区

域责任包干，每月对划分区域开展

1—2 次随机督查。今后，区市场监

管局将对全区无证无照食品经营治

理完成情况进行核查，作为年底该

项工作的考核依据。

区市场监管局还将无证无照食

品经营户数纳入全区 325 个划定网

格，实施定点、定人、定责的网格化

精细管理，做到无证无照食品经营

第一时间发现、第一时间报告，建

立快速发现、快速治理的常态管理

机制，进一步巩固治理成果。

上海联中食用菌专业合作社实现周年化生产上海联中食用菌专业合作社实现周年化生产，，亩产值超过亩产值超过200200万元万元，，图图
为工作人员在采摘蘑菇为工作人员在采摘蘑菇 记者记者 张鹏远张鹏远 摄摄


